
Почему 
ивановцы 
зарабатывают 
меньше других
41,6% ивановцев в прошлом 
году получали зарплату 
менее 30 тысяч рублей. 
Можно ли доверять официальной 
статистике? Актуальная 
информация о средней и 
медианной зарплате по региону 
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27 разных птиц 
на городских 
улицах
Как проходит практика у 
студентов биофака 
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Мальчик, 
которому было 
суждено…
Еще раз о Сергее Нечаеве – 
ивановце, ставшем героем 
мировой литературы
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«Дырявые» 
стены породили 
серый рынок 
фасадных работ
Горожане стремятся 
утеплиться – законно ли это? 
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«На связи»: 
рабство или свобода? 

Помните времена, когда 
фраза «Я на связи» означа-
ла лишь одно – ты у рабочего 
телефона в офисе? Шесть ве-
чера – и до свидания, мир 
трудовых забот! Впереди дом, 
семья, тишина и покой. Сей-
час это звучит как отрывок 
из фантастического романа. 
Современный человек опутан 
сетью возможностей быть на 
связи круглосуточно. Звон-
ки, сообщения, рабочие чаты, 
электронная почта – все это 
преследует нас, благодаря на-
учно-техническому прогрессу. 

Психологи в один голос 
твердят о нашей информаци-
онной перегрузке. Человеку 
необходим отдых, перезагрузка. 
Но что мы понимаем под этим 
словом? Где проходит граница 
между работой и образом жизни, 
когда без ноутбука чувствуешь 
себя не в своей тарелке? Лично 
мне комфортно с ноутбуком под 
рукой. Возможность из любой 
точки мира написать статью, 
записать интервью – это свобо-
да. Я брала интервью в горах, 
расшифровывала их на трассе, 
отправляла материалы в редак-
цию. Мне попросту скучно без 
этой постоянной включенности. 
Моя подруга, как и я, не пред-
ставляет себя без работы. Ее 
ноутбук – верный спутник 24/7. 
Она признается, что сначала 
жаловалась на перегрузку, но 
потом поняла: только у монито-
ра она чувствует себя в своей 
тарелке, а в противном случае 
ее одолевают тревожные мысли 
и самокопание. 

Но есть и те, кто умеет полно-
стью переключить «рубильник» 
в голове, поставить статус «в 
отпуске» и оставить гаджеты 
в стороне. Они погружаются в 
новую, интересную жизнь, на-
сыщенную впечатлениями и 
эмоциями. И это, на мой взгляд, 
самое лучшее и правильное 
решение. В современном мире 
мы разучились отключаться. 
Мы забыли, как наслаждаться 
моментом, не боясь пропустить 
что-то важное. Мы стали рабами 
постоянной доступности, боясь 
выключиться из потока инфор-
мации. И парадокс в том, что 
в погоне за этой иллюзорной 
связью мы теряем связь с сами-
ми собой, со своими близкими 
и с реальным миром вокруг нас. 
Надо учиться заново отпускать, 
перезагружаться и помнить, что 
жизнь – это не только работа и 
уведомления на экране смарт-
фона. Ведь по-настоящему «на 
связи» мы должны быть с теми, 
кто нам дорог, и с тем, что де-
лает нас счастливыми. И для 
этого иногда достаточно просто 
выключить телефон.

Светлана Иванова

Русский язык
В нашей области экзамен по русскому языку 

сдавали 3766 человек. Преодолеть минимальный 
порог не смогли 19 человек (0,5% от сдававших). 

Максимальные результаты получили восемь 
человек. В числе стобалльников по русскому языку 
выпускники ивановских школ № 1, 8, 17, 64 и лицея 
№ 22. Также отличные результаты показали один-
надцатиклассники из Коляновской и Подвязнов-
ской школ Ивановского района, школы № 9 г. Шуи.

Литература
Сто баллов по литературе получили два 

одиннадцатиклассника из Подвязновской школы и 
ивановской православной средней школы Федо-
ровской иконы Божией Матери, а также студентка 
одного из колледжей. 

История
Лучший результат на ЕГЭ по истории показал 

одиннадцатиклассник ивановской гимназии № 30.
Математика
Профильный экзамен по математике (он нужен 

для поступления в технические вузы) сдавали 
2292 ивановских школьника. Максимальные 
результаты получили два человека, минимальный 
порог преодолели 95,72% выпускников.

Экзамен по математике базового уровня 
сдавали 1452 человека. Минимальный порог 
преодолели 98,35% выпускников. Максимальный 
результат получили два учащихся лицея № 33.

Физика
Экзамен по физике сдавали 873 ивановских 

школьника, 858 из них преодолели минималь-
ный порог. В число стобалльников вошли вы-
пускники лицеев № 6 и 33, а также ивановской 
школы № 8.

Химия
В этом году рекордное число стобалльников 

по химии. Это выпускники школы № 1 и частной 
школы «Гармония» г. Иваново, средней школы 
№ 19 г. Кинешмы, Комсомольской средней школы 
№ 2, средней школы № 20 г. Шуи и Палехской 
средней школы. 

Конечно, среди одиннадцатиклассников есть 
и те, кто разочарован своими результатами на 
ЕГЭ. Они имеют возможность пересдать один из 
предметов на собственное усмотрение. Вторая 
попытка для них будет дана 3 и 4 июля. Учиты-
ваться будет второй результат, первый авто-
матически аннулируют. 

ИВАНОВСКИЕ 
СТОБАЛЛЬНИКИ

На прошлой неделе завершилась основная волна Единого государственного 
экзамена. Максимальные баллы в Ивановской области получили 25 человек

На этой неделе дорожники приступили к ремонту участка 
Палехской и Смирнова между площадью Победы и улицей 
Лежневской.

Кроме того, начался ремонт участка улицы Велижской на 
отрезке межу улицами Ташкентской и Богдана Хмельницко-
го. Сейчас идет демонтаж бортового камня для расширения 
парковок. Дорожникам предстоит обновить асфальтобетон-
ное покрытие, восстановить тротуары, спланировать газоны, а 
также установить автопавильон.

На ряде объектов ремонт близится к завершению. Так, на 
2-й Запрудной на участке между улицами Постышева и Смир-
нова выполнены основные подготовительные работы. Дорож-
никам осталось уложить верхний слой асфальта на проезжей 
части и тротуарах.  

Не оставят без внимания и те улицы, которые не попали 
в программу масштабных ремонтов. Так, начался ямоч-
ный ремонт укатываемой асфальтобетонной смесью. Этот 
ремонтный материал отличается хорошей  устойчивостью к 
механическому и климатическому воздействию, он приме-
няется на больших площадях по сравнению с привычной 
литой смесью. 

В этом году ямочный ремонт уже выполнен на 243 объек-
тах улично-дорожной сети.  

Сезон дорожных ремонтов
Ремонт идет на 39 дорогах областного центра. 
Всего в этом году в нормативное состояние 
приведут 53 объекта улично-дорожной сети. 
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Главный тренер волейбольного клуба «Текстильщик» Алексей Сколобанов дал старт работе одного из трудовых отрядов. 

Когда можно и потрудиться, и отдохнуть
В Иванове стартовала летняя трудовая кампания. Подростки приводят в порядок 

улицы, скверы и дворы – занимаются благоустройством родного города.
Главный тренер волейбольного клуба «Текстильщик», член Общественного совета 

Иванова Алексей Сколобанов дал старт работе одного из трудовых отрядов, который 
работает в самом центре города. «Горячо поддерживаю такие инициативы, – говорит 
Алексей Сколобанов, – это не только полезная занятость, но и важный воспитательный 
опыт. Ребята обеспечены всем необходимым: водой, инструментами, формой. Спасибо 
педагогам и организаторам за поддержку трудовых отрядов. Уверен, что такой вклад и 
педагогов, и юных ивановцев заслуживает уважения!»

СЛАВИМ РОССИЮ!
В Иванове в длинные выходные в честь Дня России прошло множество 

различных мероприятий: от автопробегов, концертов, до мастер-классов  
и военно-патриотических занятий 

– Мы вместе с товарищем по Ассоциации ветеранов СВО Денисом Тупицыным при-
няли участие в автопробеге, – рассказал майор военно-транспортной авиации Дмитрий 
Тищенко. – Машины были украшены флагами, играла патриотическая музыка. Проехали 
от «Аксона» до парка имени Степанова, где проходила основная праздничная программа.

А за день до этого офицеры Дмитрий Тищенко и Денис Тупицын приняли участие в 
открытии патриотической игры «Славим Россию» на аэродроме «Ясюниха». Участникам 
предложили пройти семь увлекательных станций. Каждая из них была по-своему уни-
кальна: здесь и пение песен о родной стране под аккордеон, и мастер-классы по сборке 
и разборке автомата, и возможность попробовать себя в тренировке на парашютной 
вышке. Ребята узнали, как работает полевая кухня, и даже примерили костюмы хим-
защиты. Все было организовано так, чтобы не просто рассказать, но показать все «на 
деле» – и это сработало! У детей остались самые яркие эмоции.

– Хочу выразить благодарность Центру гражданского и патриотического воспита-
ния «Высота» за прекрасную организацию такого праздника, – говорит гвардии майор 
воздушно-десантных войск, исполнительный директор Ассоциации ветеранов СВО 
Ивановской области Денис Тупицын. – Такие мероприятия играют огромную роль в 
воспитании у молодежи любви к Отечеству и уважения к его истории. 

Герои СВО Дмитрий Тищенко и Денис Тупицын (в центре) с участниками патриотической игры «Славим Россию». 

Десятки автомобилей с развевающимися флагами прошли колонной по улицам города. 
Благодаря работе волонтеров во главе с общественником Дмитрием Вопиловским 

территорию школы № 2 привели в порядок. 
– Спасибо всем, кто подключился и помог, – говорит один из кураторов проекта 

«Единой России» «Светлый двор» в Иванове Дмитрий Вопиловский. – Директор школы, 
Елена Вениаминовна Громова, и сама все держит в порядке – настоящая хозяйка и ру-
ководитель! Но иногда без мужской помощи не обойтись. И мы тут были как раз кстати. 

В итоге провели обрезку чересчур разросшихся кустов шиповника, начали красить 
комплекс для допризывной подготовки. «Ну совсем другой вид стал!» – улыбаются 
прохожие. 

– У самих глаз радуется, – говорит Дмитрий Вопиловский. – Работы по покраске 
много, но к выходным точно закончим. Будет комплекс как новенький!

Теперь кустарник аккуратно подстрижен. 

К депутату городской думы Елене 
Рясиной обратились жители ЖК «Алмаз» 
по улице Демьяна Бедного, 1а. Просили 
помочь с ремонтом и благоустройством 
дорожного полотна по улице Демьяна  
Бедного: от ул. Генерала Хлебникова до  
ул. Типографской. Депутат Елена Рясина 
отреагировала оперативно – благоустрой-
ство уже началось. 

«Люди въехали в новый красивый со-
временный дом с благоустроенной придо-
мовой территорией и детской площадкой. 
Однако подъездные пути к жилищному 
комплексу ведут обычной проселочной 
неасфальтированной дорогой, в дожди и 
распутицу ни пройти ни проехать, – гово-
рит Елена Рясина. – И вот благоустройство 
началось. Подрядчик приступил к работе: 
произвели грейдирование – расчистку и 
выравнивание дороги, следом началась 
засыпка дороги гравийным щебнем». Депутат Елена Рясина нашла возможность помочь 

жителям с благоустройством дороги. 

Михаил Карлявин: 
Мы обязательно 
доведем все до конца

На 7-й и 8-й Минеевских продолжаются 
восстановительные работы в домах, постра-
давших в результате атаки беспилотника. 
Дрон был начинен металлическими шарика-
ми – они повредили стекла, крыши, заборы. 
Контроль за восстановительными работами 
ведут партийцы «Единой России», оказывая 
адресную помощь. 

«Уже установили новые окна вместо тех, 
что были выбиты ударной волной, – расска-
зывает заместитель секретаря городского 
местного отделения партии «Единая Россия», 
координатор партпроекта «Народный кон-
троль» Михаил Карлявин. – Восстановлены 
потолки, поврежденные взрывом, впереди – 
ремонт кровли. Воспоминания о случившем-
ся тяжелые. Но важно, что каждый день мы 
движемся вперед. Потихоньку возвращаем 
людям тепло, безопасность и спокойствие в 
собственных домах. Работы продолжаются. 
И мы обязательно доведем все до конца». Новые окна – вместо поврежденных.

Елена Рясина:  
Дороги должны быть благоустроены 
и в частном секторе

Дмитрий 
Вопиловский: 

Наш девиз – 
не ждать, 

а делать
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МегаФон поддержит российский футбол
МегаФон и Российский футбольный союз продлили соглашение 
о партнерстве. Как и в предыдущие годы, сотовый оператор будет 
телеком-партнером сборной России, а также станет активным 
участником совместной с РФС деятельности по популяризации 
футбола в стране.

МегаФон уже 20 лет организовывает Всероссийский чемпионат по футболу среди 
команд детских домов и школ-интернатов «Будущее зависит от тебя». За это время 
в турнире приняли участие более 41 тысячи детей. Традиционно турнир активно 
поддерживается известными спортсменами, олимпийскими чемпионами, региональ-
ными властями, а также Российским футбольным союзом. В декабре 2024 года проект 
получил звание лауреата международной премии «#МЫВМЕСТЕ-2024» в номинации 
«Ответственный бизнес».

«Уверен, что совместные инициативы позволят привлечь к спорту еще больше 
молодых людей, поддержать развитие детско-юношеских команд и внести вклад в 
формирование здорового образа жизни среди населения», – отметил генеральный 
директор МегаФона Хачатур Помбухчан.

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Память, живущая 
в наших сердцах

22 июня – 84-я годовщина начала 
Великой Отечественной войны, мы вспо-
минаем защитников Отечества. В этот 
день в 1941 году фашистская Германия 
со своими сателлитами напала на Со-
ветский Союз.

За четыре года война унесла 26 мил-
лионов 600 тысяч жизней советских лю-
дей, из них около 14 миллионов граждан-
ских лиц погибли от голода, болезней и 
террора оккупантов. Это крупнейшие че-
ловеческие потери за всю историю миро-
вых войн. Каждый город, каждая деревня 
хранят воспоминания о тех тяжелых днях, 
ведь буквально каждая наша семья по-
несла утрату близких и родных.

Иваново тоже глубоко пережило всю 
боль военного времени. Город превратил-
ся в важный центр военной промышленно-
сти, обеспечив фронт боеприпасами, оде-
ждой и медикаментами. Тысячи ивановцев 
ушли добровольцами защищать Родину, 
оставив семьи и дома ради общей победы 
над врагом. Женщины-текстильщицы на 
наших фабриках изготавливали военную 
форму, парашюты и перевязочные матери-
алы, обеспечивая фронтовиков необходи-
мым снаряжением. Именно благодаря та-
ким людям победа была достигнута.

Сегодня, когда Россию вновь прове-
ряют на прочность, защитники Отечества 
выполняют свой долг и ограждают нас 
и нашу страну от возрождающегося на-
цизма. В этих условиях уроки прошлого 
приобретают особую значимость. Наши 
современники, участвующие в специ-
альной военной операции, продолжают 
традицию мужества и самоотверженно-
сти, заложенную предками. Их ежеднев-
ная работа, защита рубежей государства 
напоминают нам о важности единства и 
силы духа перед лицом любых угроз. Как 
бы ни пытались переписывать страницы 
истории, правда остается неизменной: 
только совместными усилиями советский 
народ одержал победу над фашизмом.

Каждый год, в День памяти и скорби, 
жители России возлагают цветы к мемо-
риалам, отдают дань уважения погибшим 
солдатам и гражданским лицам. 22 июня в 
нашем городе также пройдут акции памя-
ти. Жители вместе с депутатами и предста-
вителями администрации возложат цветы 
к мемориалу в местечке Балино и к мону-
менту «Героям фронта и тыла». 

Это важный символический жест пре-
емственности поколений, помогающий 
сохранить исторический опыт и передать 
молодым понимание ответственности за 
будущее нашей страны. 

поздравляем

реклама

65 лет  
Аркадию Романову

Аркадий Романов – знаковое лицо в 
истории региональной печати. Окончив 
истфак Ивановского университета, он 
попал по распределению в газету «Рабочий 
край». Быстро проявил себя и был назна-
чен главным редактором областной газеты 
«Ленинец». 

В свои 20 с небольшим лет он стал 
чуть ли не самым молодым главредом в 
стране. При Аркадии Романове молодежка 
получила рекордные тиражи, став самой 
популярной в перестроечном Иванове.

В 1991 году коллектив «Рабочего края» 
избрал Аркадия Романова главным редак-
тором. Он руководил газетой 13 лет,  
в дальнейшем работал на должности ответ-
ственного секретаря. В разные годы  
А.И. Романов был депутатом облсовета, 
гордумы, делегатом 28 съезда КПСС. Он ла-
уреат областной журналистской премии им. 
Дмитрия Фурманова и кавалер городского 
знака «Общественное признание» в номина-
ции «Патриот земли Ивановской».

Сейчас Аркадий Романов активно при-
сутствует в социальных сетях, регулярно 
публикует материалы о выдающихся ива-
новцах, знаковых датах городской истории.

Совет ветеранов журналистики и 
печати при областном отделении Союза 
журналистов России, рабкраевцы разных 
поколений сердечно поздравляют Аркадия 
Ивановича Романова со знаменательной 
жизненной датой. 

Город зацветает
Завершается высадка цветочной рассады в городские клумбы. 

Однолетние декоративные растения появились в «Арт-сквере», на 
площади Революции, у мемориала «Героям фронта и тыла», в сквере 
Строителей и других городских цветниках. 

Клумбы и вазоны украсили виолы («анютины глазки»), сальвии, 
цинерарии, бегонии, бархатцы (тагетес), петунии, агератум, алис-
сум. На этой неделе плановые работы шли в Троицком сквере и на 
набережной Уводи. Срок окончания высадки по муниципальному 
контракту – 30 июня.

В городской администрации отмечают, что решено в качестве 
эксперимента не выкапывать тюльпаны на зиму. Для того чтобы они 
снова расцвели будущей весной, луковица должна созреть. Этот 
процесс длится, как правило, до естественного высыхания листьев. 
Специалисты говорят, обрезать листья сразу после цветения нель-
зя – они еще работают, собирая солнечную энергию, которая идет в 
луковицу.  После завершения процесса созревания луковиц клумбы 
дополнительно покроют питательным грунтом и посадят в него рас-
саду бархатцев. Эти декоративные растения будут радовать горожан 
цветением до глубоких заморозков.  

ре
кл

ам
а

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Власенко Алексеем Олеговичем, СНИЛС 051-856-995-93, ( реестровый номер 8172 от 15.09.2016 

г., аттестат кадастрового инженера 37-11-11, член Ассоциации СРО «ОПКД», зарегистрированного за № 2270 от 15.09.2016 г.), фактический 

адрес: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д.1, литер А, пом. 1002, оф. № 6, тел. 8(4932) 93-63-38, 89051556258, e-mail – 

alekseyvlasencko@ yandex.ru,  проводятся земельно-кадастровые работы в отношении земельных участков: 1. К№ 37:24:040906:12, по 

адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Ростовская, кс «Энергия». Заказчик: Щекурова Галина Николаевна, п. адрес: 153000, 

Ивановская обл., Ивановский р-н, с. Михалево, ст. 7 км., д.1. Тел. 89106941772, 2. К№ 37:24:040939:25, по адресу: Ивановская область, г. 

Иваново, в районе ИСПО, с.н.т. «Строитель». Заказчик: Беззубина Евгения Григорьевна, п. адрес: 153002, Ивановская обл., г. Иваново, пл. 

Вокзальная, д. 1, кв. 15. Тел. 89203528486, 3. К№ 37:24:030405:62, по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. неком. тов. «Стро-

итель». Заказчик: Грошева Надежда Вениаминовна, п. адрес: 153012, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Суворова, д. 3, кв. 17. Тел. 89203530077. 

Земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ в том числе: 1. К№ 

37:24:040906:51 Ивановская область, г. Иваново, район ул. 1-я Ростовская и все земельные участки в кадастровом квартале 37:24:040906 

по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Ростовская, к.с. «Энергия»; 2. К№ 37:24:040939:45, по адресу: Ивановская область, г. Ива-

ново, в районе завода ИСПО, сад. неком. тов. «Электрон» и К№ 37:24:040939:65, по адресу: Ивановская область, г. Иваново, в районе завода 

тяжелого станкостроения, СНТ «Электрон»; 3. К№ 37:24:030405:57, по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. неком. тов. «Строитель»; 

4. К№ 37:24:030405:63, по адресу: Ивановская область, г. Иваново, м. Горино, садоводческое некоммерческое товарищество «Строитель», 

63; 5. К№ 37:24:030405:71, по адресу: Ивановская область, г. Иваново, сад. неком. тов. «Строитель»; Администрации г. Иваново (в том числе 

земли общего пользования), и иные лица считающие, что их права и законные интересы могут быть затронуты.  

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы земельных участков состоится 

по адресу: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 1002, оф. № 6  « 21» июля 2025 г. с 10:00 до 11:00.   С 

проектами межевых планов можно ознакомиться  и возражения по проектам межевого плана и требования о проведении согласования 

местоположения границ земельных участков на местности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 

153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 1002, оф. № 6.  При проведении согласования местоположения 

границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч.12 ст.39, 

ч.2 ст.40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). В случае неявки, заинтересованных лиц на 

согласование границы земельного участка и отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, 

согласно Закона границы земельных участков будут считаться согласованными.
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Строят так, что возможен «перегрев»
Газета «Коммерсант» сообщает, что в 28 российских регионах сформировалась 

ситуация, при которой риск наступления кризиса перепроизводства новостроек оцени-
вается как довольно высокий. В пяти регионах риск оценивается как высокий, еще в 21, 
включая Ивановскую область, – как средний.

В январе–мае 2025 года продажи квартир в новостройках по всей России сни-
зились на 16% год к году, до 9 млн кв. метров, следует из подсчетов аналитического 
центра «Дом.РФ». Несмотря на это, снижать цены девелоперы не торопятся. 

«Ухудшения ситуации участники рынка не ожидают. Аналитики ЕРЗ.РФ прогно-
зируют, что в регионах с высокой вероятностью наступления кризиса на рынке ново-
строек будет усиливаться конкуренция и появятся более гибкие ценовые предложения. 
Сокращение ключевой ставки ЦБ в июне, хоть и всего на один процентный пункт, ведет 
к новому витку роста продаж».

По данным Ивановостата, в январе–мае в нашей области введено 276,1 тыс. кв. 
метров общей площади жилых помещений, это на 42% больше, чем за аналогичный 
прошлогодний период. С начала года возведено 9 многоквартирных домов и  
1330 индивидуальных жилых домов. Всего построено 2060 квартир. 

В номере РК от 6 июня была допущена ошибка 
в фамилии архитектора Сергея Четкарева. 
Редакция приносит извинения читателям и 
уважаемому Сергею Арсентьевичу Четкареву

уточнение
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ПОЧЕМУ ИВАНОВЦЫ 
ЗАРАБАТЫВАЮТ МЕНЬШЕ ДРУГИХ

Реальные расходы и доходы

Всё не так плохо?
Статистика Росстата не учитывает за-

работки у индивидуальных предпринима-
телей (ИП). В Ивановской области на этот 
сегмент рынка труда приходится 26 тысяч 
человек – там могут быть как небольшие 
оклады, так и весьма солидные. 

Еще 83 тысячи ивановцев работают в 
различных бизнес-структурах, и бухгал-
терия там не всегда прозрачная. Скажем, 
согласно официальным данным, средняя 
зарплата в текстильной промышленно-
сти – 46 тысяч рублей, а в производстве 
одежды – 38,2 тысячи. При этом известно, 
что швей сейчас ищут днем с огнем, и их 
гонорары доходят до 100 тысяч и выше. 

В других регионах больше относитель-
но крупных предприятий, соответственно 
и статистика честнее. (Для справки: в 
Ивановской области 101 предприятие с 
численностью работников свыше  
200 человек; во Владимирской таких – 
146; в Ярославской – 160.)

Скорее всего, ивановцы не так сильно 
отстают по зарплате от других регионов, 
как это показывает официальная ста-
тистика. Яркий пример нашего отно-
сительного благополучия – количество 
иномарок на автодорогах. Кстати, Ива-
новская область входит в топ-6 ЦФО по 
обеспеченности личным транспортом (на 
каждого жителя приходится 0,4 маши-
ны), заметно обгоняя Москву, Владимир, 
Ярославль и Кострому.

По объему банковских депозитов 
населения наша область занимает 38-е 
место в России (данные «РИА Рейтинг») –  
на счетах ивановцев хранится 256 млрд 
рублей. Правда, здесь мы немного усту-
паем соседям. 

Верить ли статистике?
В любом случае понятие «средняя 

зарплата» – относительный показатель. 
И надо честно признать, что многие 
ивановцы получают намного меньше 
приведенной суммы. Рассмотрим при-
мер: зарплата главного врача –  

285 тысяч рублей (это реальный иванов-
ский оклад), а десять его подчиненных 
получают условно по 40 тысяч. В сред-
нем по больнице получается 62 тысячи 
рублей – неплохой показатель, но при 
этом он не отражает реальность. 

Эксперты говорят, что более честный 
показатель – медианная зарплата. По-
ловина населения получает больше этой 
суммы, половина – меньше. В прошлом 
году медианная зарплата по стране была 
56,4 тысячи рублей (данные опубликова-
ны на днях) – на треть меньше официаль-
ной «средней» зарплаты. Этот показатель 
по Ивановской области – 40 тысяч  
рублей (пропорция соответствует обще-
российской).

При этом, согласно данным инфор-
мационного агентства «РИА Новости», 
41,6% ивановцев получали в прошлом 
году зарплату менее 30 тысяч рублей 
чистыми (учитывались опять же данные 
по крупным и средним предприятиям). 
Зарплату свыше 100 тысяч рублей имели 
лишь 3,5% жителей области. 

Вернемся к свежей статистике за 
март. Ни в одной отрасли или профессии 
средние ивановские зарплаты не дотя-
нули до общероссийского показателя 

(почти 100 тысяч рублей). Больше всего 
ивановцы зарабатывают в следующих 
сферах:
 финансы и страхование – 84,8 т.р.,
 информация и связь – 80,9 т.р.,
 обеспечение энергией – 66,2 т.р.,
 наука – 63 т.р.,
 водоснабжение – 55 т.р.,
 обрабатывающие производства – 52,9 т.р.,
 здравоохранение и социальные услуги – 

50,3 т.р. 

Инфляция против зарплаты
Хорошая новость от Ивановоста-

та: средняя зарплата жителей региона 
выросла за год (если сравнивать март с 
мартом) на 14,3%. Правда, значительную 
часть этого «довеска» съедает инфля-
ция. Согласно официальной статистике, 
реальный рост зарплат составил за год 
всего 2,5%. Однако некоторые эксперты 
считают, что инфляция была выше, а 
следовательно, доходы не увеличились, а 
наоборот, сократились. 

В крупных торговых сетях отмечают, 
что потребители стали экономить на еде. 
По словам топ-менеджера ретейлера 
«О’Кей» Дмитрия Пачина, премиальная 
корзина не показывает сильного паде-
ния, но при этом из средней корзины 
клиенты начинают переключаться в 
нижнюю. Этот экономический эффект 
называется «бедные беднеют, богатые 
богатеют». Тенденцию к потребитель-

ской экономии отмечает коммерческий 
директор сети «Перекресток» (в нее 
входят магазины «Пятерочка») Дми-
трий Медведев: «Если в прошлом году 
реальные доходы людей росли выше 
или соразмерно инфляции, то в первом 
квартале этого года мы наблюдаем, что 
инфляция обгоняет доходы людей».

«Российская газета» опубликовала 
свежую статистику: в первом квартале 
2025 года более других сократились 
продажи животного масла (-8,87%), 
растительного масла (-2,61%), картофе-
ля (-8,6%), консервов из рыбы (-3,64%). 
А уже в мае произошло значительное 
замедление роста продаж продоволь-
ственных товаров в целом, причем 
увеличение физических объемов оста-
новилось. 

За чертой бедности
Росстат фиксирует, что 8,1% иванов-

цев (это примерно 73 тысячи человек) 
живут за чертой бедности. То есть их 
душевой доход составляет менее  
16,07 тысячи рублей. Общероссийский 
показатель – 5,3%. Количество бед-
ных, согласно официальной статистике, 
неуклонно снижается. Так, в 2020 году 
показатель для нашей области был в два 
с лишним раза выше – 13,3%. 

Примечательно, что аналитики Банка 
России фиксируют резкий рост доходов 
как раз у наименее обеспеченных росси-
ян: они богатели в прошлом году в три 
раза быстрее, чем остальное население. 
Объясняется это увеличением доли 
трансферов – то есть различных пособий 
и выплат, видимо, сказались и выплаты 
мобилизованным. «В 2024 году по срав-
нению с 2022-м вырос вклад трансфертов 
в совокупный денежный доход первых 
трех децильных групп (распределение 
населения на группы по 10% в зависимо-
сти от размера доходов): доля доходов 
от трудовой и предпринимательской 
деятельности практически сравнялась с 
долей трансфертов, а последняя стала 
приближаться к 50%», – сказано в иссле-
довании Центрального банка.

По данным экспертов, темпы роста 
зарплат в текущем году замедлятся до 
12%. Это следствие общего охлаждения 
экономики 

текст: Николай Голубев
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РОССИЯНАМ НАЗВАЛИ САМЫЕ 
ПОДОРОЖАВШИЕ 

 ЗА 10 ЛЕТ ПРОДУКТЫ

С 2014 по 2024 год больше всего 
подорожало сливочное масло: цена 

выросла с 339 до 927 рублей за 
килограмм. По данным Росстата, в топ-3 
самых подорожавших продуктов вошли 
мороженая рыба (цена выросла с 98 до 
244 руб. за кг) и яблоки (с 68 до 160 руб.). 

Вдвое за 10 лет увеличились цены на 
говядину – до 560 руб. за кг, на курицу – 
до 221 руб. и молоко – до 78 руб. за литр.

В начале месяца появилась официальная статистика о размере средней зарплаты за март 2025 года.  
По стране она составила 97 645 рублей, а в Ивановской области – 53 363. Наш регион – в аутсайдерах. Правда, не все так однозначно

Город Средняя зарплата

Иваново 64 287,5 ₽

Шуя 56 546,1 ₽

Кохма 51 631,4 ₽

Кинешма 49 123,7 ₽

Тейково 44 991,7 ₽

Вичуга 41 706,2 ₽

Рейтинг городов Ивановской 
области по размеру средней 

зарплаты, март-2025.  
(Данные Ивановостата,  

без учета субъектов МП)

Размер средней зарплаты по годам в тыс. руб.  
(данные Росстата)
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97,6

Россия ЦФО

128

Ивановская 
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Студенты-медики 
сдали главный экзамен

«Рабочий край» оценил навыки будущих врачей

Выпускники Ивановского 
медицинского университета 
поделились эмоциями накануне 
выпускного

Екатерина Пхенда:
– Как быстро пролетели студенческие 

годы! Кажется, совсем недавно мы, вчераш-
ние школьники, робко переступили порог 
академии. И вот обучение завершено. Путь 
был непростым, случалось всякое: взлеты и 

падения, радость побед и горечь поражений…
Огромную благодарность хочу выразить Людмиле Иоси-

фовне Полянской, Константину Михайловичу Литову, Музе 
Юрьевне Полушенковой, Виталию Бояновичу Слободину, 
Марине Александровне Беловой, Елене Данииловне Абраш-
киной, Галине Владимировне Беловой, Елене Васильевне 
Шнитковой и многим-многим другим преподавателям!

Мне есть что вспомнить помимо учебы: три незабывае-
мые недели на подмосковном летнем интенсиве медиков, 
спортивный лагерь на Рубском озере, поездки в Холуй, 
Ярославль, Рыбинск, Нижний Новгород, Москву… Все это 
организовывала для нас, студентов, любимая академия.

Дарья Кривцова:
– Выпуск из медицинского университета –  

не просто завершение долгого и трудного 
пути, а начало новой, увлекательной главы. 
Смешанные чувства переполняют: радость 
от достижения, гордость за преодоленные 

трудности и легкая тревога перед будущими вызовами.
Каждый из нас прошел через множество бессонных но-

чей, сложных экзаменов и практических занятий, которые 
закалили не только наши знания, но и характер. Теперь мы 
готовы применить полученные навыки на практике, помогая 
людям и внося свой вклад в здравоохранение.

Мы покидаем стены университета с чувством глубокой 
благодарности к преподавателям, наставникам и однокурс-
никам, которые стали нашей второй семьей. 

Теперь впереди новые горизонты. Этот выпуск – не конец, 
а лишь старт нашего пути к профессиональному становле-
нию и реализации мечты о служении людям.

 Дарья Милованова:
– Грустно осознавать, что все позади. 

Шесть лет пролетели незаметно. Особенно 
памятны непростые занятия на втором 
курсе, теплые посиделки с друзьями, со-
вместные походы на мероприятия вуза и 

бесконечные обсуждения лекций в перерывах. Особенное 
удовольствие приносило участие в медиакоманде MedVibe, 
где я работала журналистом и погружалась в мир медицины 
глубже, чем обычный студент.

Однако впереди ждет новая глава жизни – поступление в 
ординатуру на акушера-гинеколога. Будущее немного пугает 
неизвестностью, ведь придется покинуть зону комфорта и 
окунуться в новый коллектив, новую среду. Остается лишь 
надеяться, что следующий этап окажется столь же ярким и 
интересным, как и обучение в ИвГМУ.

Георгий Лобков:
– У меня врачебная династия, страха 

перед поступлением не было, да и за вре-
мя обучения не появилось. На самом деле 
учиться в вузе не так сложно, если все 
делать вовремя и не откладывать на потом. 

Чтобы и следующим поколениям студентов было проще, 
опишу те правила, что я для себя вывел:

1. Готовиться к занятиям по экзаменационным предме-
там надо всегда, чтобы не учить в конце года весь предмет 
с нуля;

2. Слова «первые три года ты работаешь на зачетку, 
вторые три года зачетка работает на тебя» – правда, хотя я 
в это не верил до третьего курса.

3. Будьте активными не только в учебе, тогда вас запом-
нят в хорошем свете. Главное, не забывать при этом про 
первое правило.

Сам я планирую остаться в Иванове, пойду в ординатуру 
по нейрохирургии, поэтому желаю всем меньше травм голо-
вы и крепкого здоровья!

текст: Светлана Иванова

Готовые решения  
по закону № 223-ФЗ  
в КонсультантПлюс
Компания «КонсультантПлюс» 
выпустила новый продукт по 
теме закупок товаров, работ, 
услуг отдельными видами 
юридических лиц по Закону 
№ 223-ФЗ – «Готовые решения 
(Проф). Госзакупки (223-ФЗ)».

Подготовлено свыше 100 Готовых ре-
шений. Из них вы узнаете:

– как провести открытый электрон-
ный конкурс, закрытый аукцион или за-
прос котировок и предложений по Закону 
№ 223-ФЗ;

– какая административная ответствен-
ность предусмотрена за нарушения в сфе-
ре закупок по Закону № 223-ФЗ;

– как планировать закупки по Закону 
№ 223-ФЗ;

– как принять участие в закупках по 
Закону № 223-ФЗ со стороны поставщика;

– какие особенности нужно учиты-
вать при закупке продуктов по Закону 
№ 223-ФЗ;

– какие особенности учесть при закуп-
ке работ по капитальному ремонту заказ-
чикам, работающим по Закону № 223-ФЗ;

– какие особенности учесть при закуп-
ке медицинского оборудования по Закону 
№ 223-ФЗ;

– как составить и разместить в ЕИС го-
довой отчет о закупках у СМСП;

– как внести изменения в положение о 
закупке по Закону № 223-ФЗ;

– как разместить информацию о закуп-
ке в ЕИС и многое другое.

Готовые решения (Проф) – это фир-
менные авторские материалы Консуль-
тантПлюс с полезной информацией о том, 
как действовать в той или иной ситуации 
и правильно заполнить документы. Они 
содержат:

– простые и понятные ответы на акту-
альные вопросы;

– нюансы различных ситуаций;
– практические примеры;
– образцы заполнения документов;
– ссылки на правовые акты и письма 

госорганов;
– ссылки на практику судов и антимо-

нопольных служб;
– ссылки на дополнительные матери-

алы по теме.
Материалы ежедневно обновляются! 

В Готовых решениях (Проф) освещены не 
только общие вопросы, которые часто воз-
никают в работе специалистов, но и более 
сложные, узкие вопросы, когда важно учи-
тывать различные нюансы и детали.

Новый продукт «Готовые решения 
(Проф). Госзакупки (223-ФЗ)» расширяет 
линейку Готовых решений Консультант-
Плюс. Для специалистов уже выпущены 
«Готовые решения (Проф). Госзакупки 
(44-ФЗ)», также есть «Готовые решения 
(Проф)» для бухгалтеров, кадровиков и 
юристов. 

Подробнее о продуктах Консуль-
тантПлюс вы можете узнать в фирме 
«НТЦ Консультант», ул. Палехская, 10. 
Тел. (4932) 41-01-21. Сайт: www.ivco№s.ru.

От теории к практике
Государственная итоговая аттестация в Ивановском ГМУ построена по 

принципу прохождения станций, где оцениваются различные аспекты врачеб-
ной деятельности.

Первая станция посвящена медицинской документации и расчетам. Вы-
пускники должны уметь заполнять необходимые документы и рассчитывать 
важные показатели (рождаемость, смертность, заболеваемость). 

На следующих станциях студенты демонстрируют практические навы-
ки: выполнение инъекций, обработку ран, остановку кровотечений. Важной 
является станция физикального обследования, где на манекенах студенты 
демонстрируют умение обследовать пациента. Станция неотложной помощи 
требует от выпускников максимально быстрой оценки состояния пациента и 
оказания первой помощи.

Как общаться с пациентом 
Однако владение медицинскими навыками – лишь половина успеха. Важ-

нейшим фактором является умение общаться с пациентами, разрешать кон-
фликтные ситуации. Врачи должны учитывать, что болезнь влияет на психо-
логическое состояние человека, провоцирует тревожность. Важно принимать 
во внимание физическую боль, дискомфорт и особенности характера пациента.

Студентам предлагаются ситуационные задачи, проверяющие их умение 
избегать конфликтов или находить выход из них. «Пациенты часто слышат не то, 
что сказал доктор, а то, как он это сделал, с какой интонацией и мимикой, какие 
комментарии оставлял после ответов на поставленные вопросы», – поясняют 
преподаватели.

Репетиция реальности
Относительно новым элементом аттестации стала станция со «стандарти-

зированными пациентами». Это специально обученные люди, разыгрывающие 
сценарии различных заболеваний. Задача студентов – собрать анамнез, выя-
вить жалобы и поставить предварительный диагноз.

В Ивановском медицинском университете роли пациентов исполняют не 
практикующие врачи, а сотрудники гуманитарных кафедр. «Важно, чтобы ак-
тер не использовал медицинские термины, а говорил на языке, приближенном 
к жизни», – поясняет проректор по образовательной деятельности Анастасия 
Шишова.

Сценарии разрабатываются с учетом наиболее распространенных заболе-
ваний и клинических ситуаций. «Пациент» может жаловаться на головную боль, 
боль в животе, одышку или другие симптомы. Выпускник должен правильно 
расспросить «пациента», выявить все необходимые симптомы и поставить 
предварительный диагноз 

На экзамене, где присутствовал корреспондент «Рабочего края», все вы-
пускники успешно прошли государственную итоговую аттестацию. В эту 
пятницу у студентов-медиков – вручение дипломов. Отметим, это будет 
104-й выпуск врачей по специальности «Лечебное дело», 99-й по специально-
сти «Педиатрия», 14-й по специальности «Стоматология». 

В медицинском университете завершилась горячая пора государственных экзаменов. 
Будущие врачи продемонстрировали знания теории и навыки, необходимые для успешного 

взаимодействия с пациентами. Корреспондент «РК» стал свидетелем итоговой аттестации
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27 разных птиц 
за час прогулки

Как проходит практика на биофаке 
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Студенты – индейцы 
В руках у студентов полевые дневни-

ки и бинокли. Одежда закрытая, чтобы не 
мешали ни солнце, ни насекомые. Всё как 
положено на выезде: в походе не до моды, 
главное – удобство. И нельзя шуметь, что-
бы не спугнуть птиц. «Научитесь ходить, 
как индейцы на мягких лапах», – объяснил 
преподаватель. И студенты старались не 
издавать никаких звуков: все шли молча и 
наблюдали.

В Ивановской области насчитывается 
более 200 видов птиц, на экскурсии нам 
удалось запечатлеть 27 из них. Первая оста-
новка – на улице академика Мальцева, здесь 
биологи наблюдали за стрижами. Именно 
они чаще всего поют под окнами горожан 
по утрам. Эти птицы когда-то гнездились 
на скалах, а теперь освоили городские дома 
и чердаки – они подходят ничуть не хуже. 

Позже зазвучала негромкая песня чер-
но-белой мухоловки-пеструшки. Этот вид 
активно изучают на биостанциях, и мухо-
ловку можно назвать «лабораторной лягуш-
кой» среди птиц.

В небе летали сизые чайки, мелькал 
сокол. А на дереве один из студентов заме-
тил садовую камышевку. Маленькая серая 
птичка – так ее называют орнитологи. Она 
привлекла внимание своим простым, но за-
поминающимся пением. Ближе к вечеру и 
ночи пернатые щебечут особенно активно. 
Они предпочитают камыши, кустарники и 
низкие деревья, а гнезда строят между ве-
ток. Камышевки летают на большие рассто-
яния, на зиму отправляясь в Средиземномо-
рье и Восточную Азию. 

На пение каждой птицы преподаватель 
спрашивал: «Кто поет?» А студенты прислу-
шивались и давали самые разные ответы. 
Казалось бы, все пернатые поют одинаково, 
но у каждого вида свои особенные моти-
вы. Владимир Мельников умеет опреде-
лять птиц на слух. Но также существует 
специальное мобильное приложение. «Я с 
ним соревнуюсь, кто больше и быстрее», – 
улыбнулся биолог.

Кто живет в дупле от дятла
Группа вышла в частный сектор, где 

оказалось особенно музыкально. В от-
личие от микрорайонов с бетоном и сте-

клом, возле деревянных домов и кустов 
сохраняется привычная для птиц среда. И 
ближе к парку Степанова пернатых стано-
вилось все больше. 

На ветке по знакомому звуку заметили 
большую синицу. Эти птицы – частые оби-
татели города. Могут выщипывать гнезда 
в осине и березе. Синицы «дружат» с дят-
лами и нередко занимают их дупла: они 
отлично уживаются, потому что не конку-
рируют за еду. 

Позже услышали дрозда-рябинника. В 
последнее время их численность в регионе 
возросла: раньше они гнездились только в 
парках, а сейчас – в любых зеленых наса-
ждениях. Кормятся на земле: ищут личинок 
насекомых, червей и ягоды. В то же время 
птицы целой стаей могут налететь на по-
садки и нанести серьезный ущерб урожаю. 

Рядом заметили лазоревку – яркую 
синицу с желтой грудкой и синеватыми 
перьями. «Красивая очень синица… Изящ-
ная!» – подметил Владимир Мельников. 

Достаточно часто встречались воробьи. 
Городские происходят от горных видов: 
раньше птицы жили на скалах и пришли в 
город из-за роста поселений. 

Гнездо из консервной банки
По пути биолог показал на крышу га-

ража, который оказался знаковым местом 
для ивановской орнитологии. Специали-
сты когда-то нашли на нем первое город-
ское гнездо чайки. Теперь птицы обживают 
областной центр все чаще, а жители пыта-
ются спасать их птенцов. Но преподаватель 
отметил, что природа живет по своим за-
конам и не всегда ей нужна помощь.

На фоне домов того же частного сек-
тора заметили белую трясогузку. Птица 
любит берега рек и открытые простран-
ства, а встретилась она нам прямо на до-
роге. Трясогузки стали жить близко к чело-
веку и хорошо чувствовать себя в городе. 
А еще они абсолютно непривередливы и 
для гнездования могут выбрать даже ста-
рую консервную банку. 

Внимание студентов и преподавателя 
отвлек от птиц представитель Красной кни-
ги – бабочка махаон. На территории Ива-
новской области она встречается очень ло-
кально, расселяется медленно. Если бабочки 

размножаются в одном месте, то будут жить 
там и вряд ли куда-то улетят. В основном 
они развиваются на марьяннике (народное 
название – иван-да-марья). В какие-то годы 
в регионе махаонов можно встретить ча-
сто, в другие – редко. Бабочку в свое вре-
мя внесли в самую первую Красную книгу 
РСФСР. И до сих пор она числится в списке 
редких и близких к исчезновению насеко-
мых Ивановской области. 

Живая музыка в парке
Ближе к парку Степанова раздался 

«трям» – характерное пение для зяблика. Он 
встречается почти везде, где есть деревья: в 
парках и скверах. Птица считается самым 
массовым певчим видом в лесах. А позже 
кто-то услышал другого обитателя опушки – 
чечевицу, которая предпочитает деревен-
ские сады и малые реки. Ее мотивы очень 
узнаваемы. Она поет так, будто спрашивает: 
«Витю видел?» или «Витю не видел?».

Преподаватель показал разные виды 
пеночек. Теньковка – лесная птица, но она 
начала осваиваться и в городе. Ее пение 
тонкое и прерывистое. Позже прилетела 
яркая трещотка – она любит густые ело-
вые леса. Также  встретилась весничка. Все 
пеночки похожи друг на друга, однако от-
личаются пением. 

К ним присоединилась стайка чижов, 
а после запел соловей (он словно повто-
рял «приезжал-приезжал»). Обычно он 
активничает вечером, но может щебетать 
и днем. Вместе с соловьем подал звук во-
рон, и участники группы даже попробовали 
подражать черной птице. Преподаватель 
рассказал, что зачастую ивановцы относят 
ворона и ворону к одному виду. Однако это 
разные птицы.

Одновременно пели самые разные 
пернатые: прозвучал характерный звук 
поползня, а рядом с ним на скворечнике 

расположился голубь. «Он там не гнездит-
ся, честное слово», – в шутку отметил Вла-
димир Мельников.

Кто поет возле реки
Дальше – долина Уводи. Спустились к 

реке и увидели речную птицу крачку: она 
бросается в воду и охотится за рыбой. Воз-
ле берега плавали селезни и летали славки, 
послышалась быстрая и очень журчащая 
песенка болотной камышевки – она поет 
совсем не так, как садовая.

Участники экскурсии заметили обык-
новенного ремеза, которого чуть не приня-
ли за синицу. Этот вид появился в регионе 
всего несколько лет назад – впервые его 
обнаружили в Кинешме. А прилетела птица 
с юго-запада, потому что расширила ареал. 

Возле Уводи встретилось много перна-
тых, но больше всего – серебристых чаек 
(они мощнее и крупнее сизых). Однажды 
птицы вышли на побережье северных мо-
рей и стали распространяться вокруг них. 
Потом виды разделились: некоторые оби-
тают на Черном и Средиземном море, чай-
ки-хохотуньи – на Каспии, барабинские – в 
Южной Сибири. А когда на Волге и других 
реках сделали комплекс водохранилищ, 
чайки стали путешествовать и прилетать в 
наш регион. 

Помимо птиц на пути встретились не 
менее интересные представители живой 
природы. По дорожке мимо группы пробе-
жала и быстро взобралась на дерево белка – 
в парке Степанова их можно увидеть часто. 
Студенты заметили лягушку, а в конце пу-
тешествия наткнулись на большую крысу. 

Практикантам не удалось познако-
миться со всеми птицами, которые квар-
тируют в Иванове. Но стало понятно, что 
даже в черте города природа живет полной 
жизнью – достаточно приглядеться и при-
слушаться 

текст: Александра Виноградова

У студентов-биологов ИвГУ проходит летняя практика. 
Первокурсники начали ее с наблюдения за птицами. 
Занятие-экскурсию провел Владимир Мельников – 
кандидат биологических наук, доцент кафедры биологии ИвГУ, 
президент Союза охраны птиц России. Маршрут включил в себя 
частный сектор, парк Степанова и берега Уводи
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текст: Дарья Володина

текст: Ольга Хрисанова 

вопрос/ответ

Деньги есть, 
но банкомат не выдает
В редакцию обратился читатель 
Евгений Петрович Строкин. Он 
рассказал о неприятной ситуации, 
с которой столкнулся: 

– У меня карта Сбера «Мир». Недавно 
мне понадобилось заплатить строителям 
за забор – 85 тысяч рублей. Но перевести 
я смог только 50 тысяч. Пошел в банко-
мат, но снять деньги также не получи-
лось. Жена попробовала перевести со сво-
ей карты этому же адресату. Но и это 
оказалось невозможно, ответ удивил еще 
больше: «Перевод не выполнен: превышен 
суточный лимит на переводы для номера 
телефона получателя». В то же время мой 
приятель переводит деньги со своей кар-
ты в любое время и с большими суммами – 
тот же Сбер, та же карта «Мир». 

Вопрос: проблема в моей карте, в ее 
каких-то особенных условиях, и почему 
возникают эти ограничения? Есть ли огра-
ничения на получение средств?

Мы переадресовали вопрос читателя 
в пресс-службу Сбера. Там ответили: «Чи-
татель не смог перевести больше 50 тысяч 
рублей, потому что на его карте установлен 
соответствующий лимит. 

Ограничения могут возникать по раз-
ным причинам: например, установлен лимит 
в приложении «Сбербанк Онлайн» у отпра-
вителя. Лимиты на переводы в таком случае 
можно проверить и изменить в настройках 
карты в приложении или в личном кабинете 
на сайте.

Возможно, у получателя, которому 
Евгений Петрович хотел перевести деньги, 
тоже были установлены лимиты. В таком 
случае нужно попросить его изменить на-
стройки. Может быть, у него не настроены 
входящие переводы СБП или включены 
ограничения на входящие переводы.

Ограничения на получение средств 
действительно есть, и они зависят от кар-
ты. Лимиты на снятие наличных по карте 
«Мир» Сбербанка варьируются в зависимо-
сти от типа карты и условий. Так, для клас-
сических карт, таких как «Мир Momentum» 
и «Мир Социальная», лимит на снятие в 
сутки составляет 50 000 рублей. Месячный 
лимит на снятие наличных в кассах и бан-
коматах Сбербанка для «Мир Momentum» – 
100 000 рублей, а для «Мир Социальная» – 
500 000 рублей».

Добавим, подобные ограничения воз-
можны и в других банках. Условия и лими-
ты можно уточнить при оформлении карты 
или по телефону своего банка. Обратите 
внимание, что также возможна комиссия 
за перевод средств. Она зависит от суммы 
и способа перевода. Однако при желании 
потребитель всегда может найти банк, кото-
рый предлагает максимально комфортные и 
дешевые условия 

Уютный участок
Многие думают, что увидеть воочию это яркое растение можно 

только в Провансе или Крыму, где лаванда чувствует себя прекрасно 
на сухих и каменистых почвах, но это ошибочное мнение: цветок 
прекрасно растет и в наших широтах. Не верите? Уже скоро это 
можно будет проверить, ведь в нашем городе приступили к реали-
зации большого проекта под названием «Поле лаванды». «Рабочий 
край» уже писал о нем весной, когда любители лаванды собирались, 
чтобы заняться рассадой, и вот – продолжение истории. 

На днях команда единомышленников приступила к высадке 
уже подросших кустиков лаванды на подготовленное поле. Уча-
сток земли под проект выделило руководство парка Революции 
1905 года – уютная территория прямо за зданием администрации 
и аттракционами. Выбор удачный, говорят участники проекта, ведь 
уголок словно спрятан от любопытных глаз, огражден со всех сто-
рон и максимально уютный. 

Гамаки, стол для чаепития и «тропы здоровья»
Кроме самого поля лаванды, здесь планируют обустроить не-

сколько интересных пространств. Как рассказала один из авторов 
проекта Ольга Осенкова, член правления областного отделения 
«Российского детского фонда», вокруг самого поля в тени деревьев 
хотят обустроить места отдыха, чтобы желающие могли сидеть и 
наслаждаться красками и запахами лаванды: лавки, пеньки, сено. 
«Ароматный путь» по полю будет проложен с помощью дорожек 
между рядами лаванды. Также здесь будут гамаки, длинный стол 
с лавками для проведения чаепитий или мастер-классов. Еще одна 
локация – активная зона отдыха, где появится настил для занятий 
спортом, йогой и танцами. «Деревянный настил позволит проводить 
различные мероприятия, – рассказывают авторы проекта. – Он 
может использоваться как сцена, в том числе можно сделать лет-
ний кинотеатр. Он позволит установить также шатер и проводить 
лекции, встречи, мастер-классы даже во время дождя». 

Неподалеку появятся так называемые «тропы здоровья» – 
специальные дорожки с разными покрытиями: из крупных валунов 
или мелких камушков, с деревянными «блинами» или травой, ело-
выми шишками или песком. Мечтают обустроить на территории 
и фотозону, чтобы все желающие смогли сделать атмосферные 
фотографии при посещении этого экопространства.  

– «Поле  лаванды» – это проект терапевтического простран-
ства на открытом воздухе, – рассказала Ольга Осенкова. – Ос-
новная цель – создание визуально привлекательного городского 
пространства, наполненного гармонией и целебной энергией 
природы, где можно отдохнуть, восстановиться, провести время 
в одиночестве или объединиться для созидательного действия. 
Нам самим нравится так проводить время, и мы уверены: та-
ких людей найдется немало. И вообще, тема терапевтических 
пространств очень актуальна в последнее время и будет только 
развиваться. 

Сажаем по правилам
Всего планируют высадить более четырехсот кустов лаванды. 

Пока работы лишь начались, ими руководила Ирина Некрасова, 
руководитель фитнес-студии, кинезиолог, соавтор проекта. Она 
много лет увлекается выращиванием лаванды и знает про это рас-
тение практически все. Говорит – бояться сажать лаванду не стоит, 
она прекрасно выживает в наших широтах, главное – правильно 
ее посадить и ухаживать за ней. В принципе, растение неприхот-
ливое, ведь в природе ей достаточно и каменистой почвы, чтобы 
зацепиться и расти, да и полива специального не нужно, лишь 
обычные осадки. 

Единственное, что для лаванды необходимо, так это регулярная 
обрезка (хотя бы раз за сезон, а лучше два: весной – до начала роста 
и после цветения). Без этого куст оголяется и теряет декоративность. 
Самое главное, помнить, что нельзя обрезать лаванду слишком 
сильно, затрагивая одревесневшие части, иначе растение может 
погибнуть. 

Все собравшиеся на высадку лаванды слушали четкие указания 
Ирины Некрасовой, а потому работа спорилась. Как оказалось, для 
этого растения нужно подготовить длинные и неширокие грядки, 
промежутки засыпать мульчой (лучше щепой). Лунки под рассаду 
следует сделать глубиной примерно пять сантиметров и пролить. 
Хорошенько увлажнить нужно и саму рассаду, чтобы при пересадке 
можно было чуть-чуть сжать ком с корневой системой (земля не 
должна осыпаться и оголять корешки). 

Расстояние между кустиками – примерно сорок сантиметров. 
Конечно, совершенно не обязательно каждый раз пользоваться ли-
нейкой, достаточно отломить прутик нужной длины и им отмерять 
расстояние от лунки до лунки.  

Заглублять кустик при посадке не надо, объяснила Ирина, 
при этом вокруг посадки следует чуть утрамбовать землю и 
полить. Пожалуй, это единственный период – первые недели 
после посадки, – когда лаванду нужно поливать. В июле ее 
придется еще и обрезать, чтобы кустики дали боковые побеги 
и росли более «жирными». 

Работы в ближайшее время предстоит немало, ведь проект – 
общественный. Участники говорят: очень нужны и рабочие руки, 
и горячие сердца – ведь помощь в реализации проекта терапев-
тического сада требуется всегда. Очень ждут единомышленни-
ков. И если все получится, возможно, уже в следующем году 
лаванда порадует ивановцев красотой, ароматом и лечебными 
свойствами 

ТЕРАПЕВТИЧЕСКОЕ ПОЛЕ
В парке Революции 1905 года высаживают лаванду 

Что скрывать, у меня каждый раз дух захватывает, когда я смотрю на фотографии с полями лаванды. 
Этот необыкновенный цвет притягивает, сердце замирает от красоты и раздолья. Лавандовые кусты источают 

и великолепный запах – тонкий и терпкий одновременно, причем достаточно провести рукой по веточкам 
(даже когда лаванда еще не цветет) – и аромат станет слышен тут же
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Станислав Воскресенский подвел итоги работы регионального правительства за прошлый год, выступив на расширенном заседании 
Ивановской областной думы. В отчете глава региона остановился на достигнутых результатах в самых разных сферах

Ивановская область в 2024 году: 
результаты и перспективы

«Мы создаем условия, чтобы создавались семьи, рождались дети 
и имели все возможности для самореализации»

Станислав Воскресенский

Чтобы ситуация [с демографией] менялась, мы должны 
сейчас создавать все условия, чтобы создавались семьи, 
рождались дети и имели – самое главное – возможности 
для самореализации. Мы с вами реализуем 
так называемую семейную политику. 
Вот сегодня предлагаю пройти таким путем семьи – 
с момента зарождения жизни до момента, когда 
ребенку предстоит выбрать профессию 
и самореализоваться у нас в регионе».

мнения

Марина Дмитриева, председатель Ивановской областной думы

– Главное, на что обратил внимание губернатор, – наша семейная политика. По большому счету все, что 
делается в области, делается для поддержки семей, начиная от молодой семьи, которая еще только пла-
нирует детей, и до того момента, когда ребенок заканчивает вуз и ему необходимы рабочие места. Вот об 
этом сегодня был очень грамотный, квалифицированный разговор. 

Сергей Гушлов, военный пенсионер

– У меня старый родительский дом в Фурмановском районе, каждые выходные стараюсь туда ездить. За 
час дороги многое можно почувствовать и увидеть. Крупные дороги сейчас в приличном состоянии, поля 
многие начали обрабатывать, все чаще можно увидеть пасущуюся скотину. В Дуляпино, которое я проез-
жаю, подвели газ – и сразу люди туда поехали. Конечно, вижу и проблемы. Дорога к моему родному селу 
Юрьевское, мягко говоря, в плохом состоянии. Но не все сразу – понимаю это.

Татьяна Паисова, мама в декрете

– У нас родился в прошлом году второй ребенок. Слава богу, болеет редко. Но когда бываем в поликли-
никах на профилактических осмотрах – вижу, что там все комфортно, все хорошо организовано. Старшая 
дочь ходит в садик, два года назад в нем заменили все окна за счет бюджета. Я позитивно смотрю на то, 
что происходит в области.

Новые ивановские предприятия – ключ к повышению уровня жизни
Заключительную часть отчета Станислав Воскресенский посвятил развитию экономики. Он подробно перечислил текстиль-

ные, машиностроительные компании, предприятия химпрома, АПК, которые развиваются и реализуют новые инвестиционные 
проекты. «Да, какие-то предприятия закрылись, я понимаю эту боль людей старшего поколения, когда закрывались крупные, 
гремевшие на всю страну заводы. Но сейчас другое время. Впервые за 30 лет в городе Иваново строится крупный промышленный 
завод с нуля. Экономика есть, она разная, мы также – регион экономики малого и среднего бизнеса. И сейчас это, скорее, наша 
сила», – отметил губернатор. 

Компании из Ивановской области добиваются прорывных результатов в технологиях, а это главный фактор повышения 
заработных плат, уверен глава региона. Завод «Профессионал» еще несколько лет назад относился к малому бизнесу, а сегодня 
входит в пятерку мировых лидеров по отдельным направлениям производимого оборудования. «Нейрософт» совершил кратный 
рывок в производстве медицинского оборудования, в том числе для детского здравоохранения. Шуйский «Аквариус» за 5 лет 
увеличил выпуск в 4,5 раза. В Иванове восстановили молокозавод, реализуется еще ряд проектов в молочном производстве. «Мы 
должны заниматься как раз созданием условий, чтобы такие предприятия развивались и приумножались. Потому что можно 
настроить детских садов, все школы отремонтировать, построить дворцы спорта. Но не будет экономики региона – ничего у нас 
не будет. Это ключ к повышению уровня жизни в Ивановской области», – подчеркнул Станислав Воскресенский.

Рекордный рост экономики
Отчет губернатор начал с данных статистики. 

Рост валового регионального продукта за 2023 год 
(самые актуальные данные) составил 6,3 процента. 
«То есть экономика региона продемонстрировала 
рекордный рост за 15 лет. Более того, наш показа-
тель превысил рост российского ВВП в два раза», – 
подчеркнул губернатор. За 15 лет уровень бедности 
сократился в два раза.

Станислав Воскресенский отметил, что тре-
тий год подряд Минфин РФ присваивает Иванов-
ской области статус региона с высоким уровнем 
долговой устойчивости. «Проще говоря, мы с вами 
деньги не занимали, развивались на свои, более 
того, долги гасили. И в этих условиях направляли 
средства на важные для людей социальные про-
граммы. С 2019 года в шесть раз сократили расходы 
областного бюджета на обслуживание госдолга, и 
эти деньги идут на конкретные проекты, которые 
мы с вами реализуем, прежде всего в социальной 
сфере», – отметил глава региона.

Главное – дети
По итогам 2024 года по коэффициенту рождае-

мости Ивановская область находится на 4-м месте 
в ЦФО. Станислав Воскресенский подробно пере-
числил уже реализуемые шаги, которые призваны 
способствовать улучшению демографических по-
казателей и направлены на поддержку семей. В том 
числе это развитие сети женских консультаций и уч-
реждений детского здравоохранения. 

Губернатор напомнил о результатах областного 
проекта «Решаем вместе» по преображению детских 
медучреждений. «Мы с вами этим преображением 
занялись, провели ремонт в 10 детских поликлини-
ках. Это коснулось половины детей нашего региона. 
Мы эту работу продолжим», – сказал Станислав Вос-
кресенский. В Иванове успешно работает консульта-
тивно-диагностический центр. За первые два года его 
работы консультации получили 21 тыс. детей со всей 
области, учреждение стало базой для углубленных 
медосмотров юных спортсменов. По обеспеченности 
педиатрами Ивановская область в 2024 году входит 
топ-5 регионов страны. 

В сфере образования с 2018 года в области по-
строили шесть новых школ и 12 детсадов. Начата 
масштабная программа капитального ремонта школ. 
Также есть региональная программа для проведения 
текущих первоочередных ремонтов.

Наряду с развитием инфраструктуры, 
социальной сферы в регионе принят 

пакет мер в поддержку семьи и детства, 
которые расширяют и дополняют ежегодно. 

Действуют меры поддержки для многодетных, 
студенческих семей и молодых семей из 

малых городов и сёл. Сейчас в Ивановской 
области рекордное за 30 лет число 
многодетных семей – почти 11 тысяч.

Комфортно и красиво
Большое внимание в отчете о ра-

боте правительства Ивановской обла-
сти Станислав Воскресенский уделил 
вопросам создания комфортной сре-
ды. Продолжается программа «Свет-
лый город» (ее уже оценили ивановцы). 
В 2024 году ее реализовали в пяти ма-
лых городах, в 2025 году в планах – 
еще семь. «Свет это не роскошь, это 
элементарно вопрос безопасности, 
прежде всего семей с детьми», – по-
яснил губернатор. Немаловажно, что 
бюджетные затраты на оплату осве-
щения снижаются примерно на 20%. 
Продолжением программы по осве-
щению улиц станет программа «Свет-
лый двор». В областном центре уже в 
этом году будет освещено 35 дворов 
и скверов.

Не останавливается преобра-
жение общественных территорий. 
Станислав Воскресенский напомнил 
участникам мероприятия о самых ин-
тересных реализованных проектах. В 
Иванове это в том числе мемориаль-
ный парк «Красная Талка», набережная 
Уводи, Троицкий сквер. Сейчас идут 
работы на пл. Примирения, у город-
ского ЦКиО. Порядка 900 территорий 
в Ивановской области благоустроили 
сами жители при поддержке региона 
по программе «Местные инициативы». 

65% детских садов
приведены в порядок по региональной 
программе «Территория детства». 
В том числе в 2024 году работы провели 
в 80 детских садах. 
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Впрочем, в последнее время приходилось слышать 
и другое: «Достоевский его толком не знал, а по-
тому оболгал. Другое дело наш Виталий Ефимович 

Сердюк в романе «Без креста». Он с документами рабо-
тал, а потому и образ Нечаева у него куда правдивее...» 
Есть, наконец, и третья позиция, сводящаяся к защите 
Нечаева: «А что он такого сделал? За ним лишь одно 
убийство и числится...»

Эти разные, но во всех случаях твердые, не знающие 
сомнений голоса и заставили меня вернуться к тревож-
ной теме, вступив в полемику с каждым из прозвучав-
ших мнений. 

Мальчик, которому было суждено…
Неподалеку от нынешнего храма Георгия Победо-

носца на пл. Победы стоял дом. В нем родился и вырос 
Сергей Нечаев – «мальчик, которому суждено было 
получить громкую известность» (по словам ивановского 
писателя Ф.Д. Нефедова). 

Несколько десятилетий назад, когда встал вопрос о 
сносе этого дома (что в итоге и произошло), в одной из 
радиопередач я предлагал сохранить его и даже превра-
тить в музей. Точнее, не в музей, а в антимузей, потому 
что Нечаев, мягко говоря, далек от житийных канонов и 
воспринимаемых в светлом ореоле музейных личностей. 

Убийство студента Иванова, совершенное в 1869 году  
революционным кружком «Народная расправа» и 
описанное в романе Достоевского, стало для уроженца 
Иванова – политическим жестом, способом возвыситься 
в своей среде. Однако вот что интересно: после ареста в 
Цюрихе Нечаев был выдан русским властям как уголов-
ный преступник, хотя в глазах царского правительства и 
европейской демократии он, несомненно, был преступ-
ником политическим. Не случайно и приговор суда –  
«20 лет каторжных работ с последующим поселением в 
Сибирь» – Александром II был изменен. «Заключить на-
всегда в крепость» – таков окончательный вердикт царя. 
Слово «навсегда» было подчеркнуто. 

Нега и утешение революционера
С 1873 по 1882 год, до своей смерти, Нечаев на-

ходился в Петропавловской крепости. Но и здесь он 
остался таким же дерзким, как на свободе: прилюдно 
дал пощечину шефу жандармов, требовавшему выдать 
сообщников; кровью писал на стене протесты и обраще-
ния к царю. На мой взгляд, Нечаев из когорты людей, к 
каким принадлежал Разин, из уст которого не вырвалось 
ни одного стона во время совершаемой над ним страш-
ной казни. Из той же породы Лжедмитрий I, Пугачев... 
Впрочем, круг таких не вполне обыкновенных, отличных 
от других людей не так и мал. Подобных им, преимуще-
ственно из уголовной или блатной среды, приходилось 
встречать и автору этих строк. 

Разными способами Нечаеву удалось распропаган-
дировать охранявший его гарнизон и склонить на свою 

сторону. Но народовольцы резонно опасались, что 
побег помешает решить другую задачу – подготавли-
ваемое убийство царя, то, которое они и осуществят  
1 марта 1881 года. Об этом было сообщено Нечаеву. 
Тот ответил, что будет ждать, понимая всю важность 
задуманного и следуя своему «Катехизису револю-
ционера»: «Для него [революционера] существует 
только одна нега, одно утешение, вознаграждение и 
удовлетворение – успех революции», «всегда и везде 
он должен быть не то, к чему его побуждают влечения 
личные, а то, что предписывает ему общий интерес ре-
волюции». Известный историк П. Щеголев заметил: «Я 
затрудняюсь указать в жизни революционеров, запад-
ных и русских, хоть один пример такой революционной 
непреклонности и выдержки до конца».

И все-таки: снимают ли редкое мужество и нео-
быкновенная твердость, проявленные Нечаевым, ответ-
ственность за убийство Иванова, за методы, которые 
крушили традиционную мораль и вошли в обществен-
ное сознание под именем нечаевщины?

Нет, не снимают, и он действительно может быть 
назван «демоном» революции. Хотя для В.Е. Сердюка Не-
чаев, в сущности, простой русский парень из владимир-
ской глубинки: каждый из нас может стать Нечаевым. 
Мнение Достоевского было иным: если он и допускал, 
что при определенных условиях мог стать нечаевцем, то 
«Нечаевым, вероятно, я бы не мог сделаться никогда». 

Ивановское окружение
Безразличие и пренебрежение Нечаева к челове-

ческой жизни, восходящие и к свойствам характера, и 
к исповедуемым им принципам, серьезно повлияли на 
судьбы некоторых его знакомых-ивановцев. 

В 1869 году полиция перехватила посланные из-за 
границы письма революционера. Часть их предназна-
чалась ивановскому учителю А.О. Капацинскому, с 
кем Нечаев был хорошо знаком. В конечном итоге этот 
невинный, далекий по своим взглядам от какого-либо 
радикализма человек через несколько лет умер, оказав-
шись в ссылке. 

Не исключено, что именно случившееся с Капацин-
ским имел в виду Н.М. Богомолов, в те годы учитель 
в Иванове, который писал Нефедову о Нечаеве и его 

приятеле В.Ф. Орлове (тоже какое-то время учитель-
ствующем и Иванове и близком Нечаеву человеке) как 
о «подлецах», «умственной и нравственной сволочи», 
которая «своими руками взялась комкать судьбы людей, 
если и не особенно чем-нибудь отличающихся, то трудо-
любивых и честных...» 

Еще один пример касается некогда уважаемого 
Нечаевым другого ивановца – Ф.Д. Нефедова. При 
аресте Андрея Желябова и позднее Софьи Перовской 
была найдена записка, посланная Нечаевым из Петро-
павловской крепости. В ней среди прочего говорилось, 
что для целей революции «из Иваново-Вознесенска 
можно будет выкачивать большие суммы денег, если 
только суметь устроить хороший насос, и что может 
быть также полезен некто Нефедов Филипп Диоми-
дович, маленький литератор, обличитель ивановской 
грязи». В результате ни в чем не повинный Нефедов 
был арестован, три месяца отсидел в Петропавловской 
крепости, а по освобождении (благодаря влиятельным 
друзьям) был снят с поста редактора газеты «Рус-
ский курьер», которую называли лучшей московской 
газетой тех лет. До конца жизни за ним был установлен 
полицейский надзор.

Написанное Нечаевым вполне характеризует его 
личные качества: абсолютное пренебрежение к человеку, 
в данном случае Нефедову («маленький литератор», «не-
кто»), помогавшему в прошлом юному земляку, присы-
лая запрашиваемые книги и журналы.

Когда Нечаев писал эту записку, он мог бы вспом-
нить и другое – свою причастность к организованной 
Нефедовым воскресной школе для рабочих и сатириче-
ские очерки того об Иванове, когда-то приводящие его в 
восторг. Не вспомнил.

Об одном итоге
Читатель мог заметить, что автору этих строк бли-

же то понимание личности Нечаева, какое было дано 
Достоевским: он Верховенский. Но ни в коем случае 
нельзя не признать и другое. Своей ивановской родос-
ловной, включая не только семейные связи, реальный 
Нечаев резко отличается от Петруши Верховенского, 
отцом которого в романе является либеральный про-
фессор – главное для автора «Бесов» обстоятельство, 
сформировавшее такого сына. Тогда как отцом Нечаева 
был по-своему заботливый, добрый и спивающийся под 
бременем свалившихся на него бед и забот мещанин 
Геннадий Нечаев, незаконнорожденный сын помещика 
Епишкова от крепостной. 

Речь не о том, чтобы как-то оправдать, обелить 
Нечаева, отделив его от «верховенства», мистификатор-
ства, жестокости, безразличия к судьбе близких когда-то 
людей, от аморализма принципов, сформулированных 
в «Катехизисе революционера». Важнее задуматься о 
формировавших его истоках, среди которых ивановский 
социум занимает отнюдь не последнее место 

текст: Николай Капустин, доктор филологических наук, профессор ИвГУ

Ивановский 
герой мировой 

литературы
Опять о Сергее Нечаеве: кто он? 

Проводя экскурсию «Литературное Иваново», я не раз убеждался, что имя нашего знаменитого земляка Сергея Нечаева (1847–1882), 
прототипа Петра Верховенского из романа «Бесы», многим остается неведомым. Если же его и вспоминают, то, как правило, в связи с названным романом: 

«знаем, тот самый бес, что у Достоевского... Не надо, не продолжайте»

Сергей Нечаев – прототип одного из героев 
романа И. Тургенева «Новь». Ему посвящено 
немало страниц в «Истории моего современника» 
В. Короленко. Нечаев – персонаж книг 
Ю. Трифонова «Нетерпение», Ю. Давыдова 
«Соломенная сторожка» и Э. Радзинского «Князь. 
Записки стукача». Он действующее лицо в романе 
Нобелевского лауреата Дж. М. Кутзее «Осень в 
Петербурге». В книге «Бунтующий человек» о нем 
писал французский писатель-экзистенциалист  
А. Камю. Много шума наделало посвященное 
Нечаеву стихотворение Н. Огарева «Студент». 

Манюков О.Г. «Петр Верховенский», 1974. 
Литературно-мемориальный музей Ф.М. Достоевского 

Сергей Нечаев. Репродукция с фотографии. 1920-е. 
Государственный исторический музей
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15 смен – от 49.500руб.

30 смен – от 105.600руб.

45 смен -  от  163.350руб.

• Проживание в квартирах

• Бесплатное питание

• Бесплатная спецодежда

• Авансирование от 3000 руб.

 УПАКОВЩИКИ 

РАЗНОРАБОЧИЕ

ТРЕБУЮТСЯ

8-920-004-13-94

НА ПИЩЕВОЕ ПРОИЗВОДСТВО 

в г. ВЛАДИМИР

Оплата сразу после вахты наличными либо на карту 

Звоните в любой день с 8:00 до 20:00!
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером ООО «ВИМАН», Старостиным Ильей Витальевичем (почтовый адрес: г. Иваново, пер. Семеновского, 

д. 10, оф. 404, тел.:+79027465058; ill_@bk.ru, квалификационный аттестат 37-13-4, член Ассоциации саморегулируемой органи-

зации «ОПКД» № в реестре СРО 2322, тел.:89027465058, выполняются кадастровые работы в связи с уточнением местоположения 

границы земельного участка:

К№37:09:020579:6 расположенного по адресу: Ивановская обл, рн Ивановский, садоводческое некоммерческое товари-

щество “Скорая помощь” (участок No5).Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласоватьме-

стоположение границ вышеуказанных земельных участков, расположены в границахснт «Скорая помощь» (кадастрового квар-

тала 37:24:020579), в том числе с землямиобщего пользования СНТ «Скорая помощь», а также непосредственно прилегающие к 

границам уточняемого земельного участка, земельные участки, расположенные в границах СНТ «Луч» (кадастрового квартала 

37:24:020578) с адресным признаком: обл. Ивановская, г. Иваново, коллективный сад “Луч”, пос. Дальний, таким земельным 

участкам присвоены следующие К№37:24:020578:7 и К№37:24:020578:8. Кроме того, согласование требуется провести с 

правообладателями земельных участков, чьи законные права и интересы могут быть затронуты.

Заказчиком кадастровых работ является Яковлева Наталия Владимировна (Россия, Ивановская обл., г. Иваново, прт Шереме-

тевский, д. 72А, кв. 26 телефон +79632160809).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу:  Ивановская об-

ласть, г. Иваново, пер. Семеновского, д.10, оф.404. «26» июля 2025 г. в 10 ч. 00 мин.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться с «21» июня 2025 г. по «22» июля 2025 г. по адресу: г. 

Иваново, пер. Семеновского, д. 10, офис 404, Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся 

в проекте межевого плана и требования о проведении согласования местоположения границ земельного участка на местности, 

принимаются в течение 30 дней со дня публикации извещения по адресу: г. Иваново, пер. Семеновского, д. 10, офис 404.

При ознакомлении с проектом межевания и проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 

иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы на земельный участок, доверенным лицам кроме указанных 

документов – доверенность. В случае неявки заинтересованных лиц на согласование границы земельного участка и отсутствия 

поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, границы земельных участков будут считаться согласованными.

Утепляем фасады квартир:  
спрос рождает предложение

Беглый поиск на площадках объявлений вроде «Ави-
то» выдает множество предложений по утеплению фаса-
дов. «Утепление квартир и коттеджей в городе и по всей 
области по технологии «мокрый фасад». У вас промерзают 
углы, дует из швов, грибок и плесень на стенах? Наружное 
утепление стен раз и навсегда решит эти проблемы. Вы-
полняем любые объемы работ и на любой высоте. Цена 
за квадратный метр – 1800–3000 рублей, в зависимости 
от сложности доступа (цена включает в себя стоимость 
работ и материалы)», – гласит одно из объявлений. Судя 
по отзывам, предложение пользуется спросом.

Однако попытка получить комментарии от фирм и част-
ных лиц, предлагающих услугу, выявила странность. Как 
только речь заходила о публикации в СМИ, потенциальные 
спикеры «испарялись». В некоторых случаях после долгих 
переговоров и согласования даты и времени интервью со-
беседники пропадали в последний момент и больше не вы-
ходили на связь.

 С одним из таких «конспираторов», правда, удалось 
поговорить по телефону. «Ну вы же все равно не знаете, как 
меня зовут на самом деле и кто я», – резонно заметил он. И 
действительно. Признаюсь, в условиях такой секретности 
работать еще не приходилось.

Черный рынок тепла:  
норма или исключение?

По словам собеседника, пожелавшего остаться неиз-
вестным, многие квартиры, особенно в старом жилом фон-
де, действительно нуждаются в утеплении. Строительные 
нормы и материалы со временем меняются. Первые обще-
союзные СНиПы появились в 1954 году. Они устанавливали 
единые требования к домам, в том числе к материалам и 
способам строительства фундаментов.

 Жилые дома, построенные до 1954 года, чаще всего 
были 2–3-этажными, нередко без подвалов, с трубами, про-
легающими прямо под полом первого этажа. Этот комплекс 
факторов – возраст, отсутствие четких строительных норм, 
невысокая этажность с менее жесткими требованиями к 
капитальности – может влиять на надежность фундамента. 
«Гуляющий» фундамент приводит к появлению микротре-
щин в стенах и потере тепла. Таким образом, фасадные 
работы действительно могут решить множество проблем. 
«Но у нас это черный рынок, практически все, что делается, –  
незаконно», – признал собеседник.

Закон и тепло: где проходит граница?
В попытке разобраться в правовом статусе точечного 

утепления фасадов мы обратились к юристам. Специалист 
по вопросам ЖКХ Николай Смирнов объясняет: «С одной 
стороны, нужно решение собрания собственников много-
квартирного дома. Все, кто сталкивался с этой процедурой, 
знают: сделать это человеку самостоятельно практически 
невозможно. Но с другой стороны, даже если такое решение 
будет получено, подобные утепления – нарушение, в том 
числе пожарных норм. Почти всегда в таких работах нет 
никакого проекта, работы выполняют «левые» организации, 
которые не несут ответственности за свою работу в случае, 
не дай бог, какого-то возгорания. Подобная архитектурная 
махновщина не приветствуется ни жилищной инспекцией, 
ни архитектурным надзором, ни другими контролирующи-
ми организациями».

Юрист подчеркивает: подобное утепление является 
нарушением. «Когда будет вестись капитальный ремонт 
многоквартирного дома, все это наружное утепление бу-
дет демонтировано. Наружная стена, если кто не знает, – 
общедомовое имущество. Даже положительное решение 
собрания собственников не гарантирует законность такого 
утепления, так как требуется множество согласований, в том 
числе проект, учитывающий пожарные нормы. «В случае 
пожара люди могут просто задохнуться. Кроме того, хочу 
напомнить, что архитектурный облик должен соответство-
вать проекту здания».

Юрист предлагает вариант решения проблемы: «Соб-
ственники могут на собрании поставить вопрос об утепле-
нии всего дома. Но опять же все будет сведено к разработке 
проектной документации. Кроме того, для этого потребу-
ются дополнительные деньги».

Мнение архитектора:  
эстетика и функциональность  
должны быть в гармонии

Архитектор Виктор Шахматов подчеркивает важность 
эстетики. «Точечное утепление, безусловно, может быть 
элегантным решением. Когда внешний вид продуман и 
исполнен качественно, когда он органично вписывается в 
архитектуру здания, – это однозначно хорошо. А вот когда 
получается аляповато и негармонично – тут не поспоришь, 
зрелище малоприятное. Стремление жить в тепле – аб-
солютно естественно для человека. Раньше мы сталки-
вались с недостаточной теплоизоляцией или ее износом. 
К сожалению, дома со слоистой конструкцией, которые 
стали строить позже, зачастую теряют свои теплоизоля-
ционные свойства уже через 10–15 лет. Возможно, стоит 
рассмотреть включение вопросов утепления в систему 
капитального ремонта – это решение, конечно, должно 
приниматься на общем собрании жильцов. Мой совет 
жителям: прежде чем приступать к каким-либо работам, 
обратитесь сначала в свою управляющую компанию. Они 
должны быть в курсе состояния здания и знать, какие ре-
шения допустимы с точки зрения архитектурного облика 
и безопасности».

Законный путь к теплу
Можно предположить, что большая часть работ по 

утеплению фасадов квартир, уже выполненных в Иванове, 
незаконна. Обзвонив ряд управляющих компаний, стало 
понятно, что с процедурой законного оформления по-
добных мероприятий они не сталкивались. И это, конечно, 
печально для всех. 

Выходом из этой ситуации является соблюдение уста-
новленных законом процедур. Утепление фасада входит в 
капитальный ремонт многоквартирного дома и предусмо-
трено 166-й статьей Жилищного кодекса РФ, которая уста-
навливает перечень услуг и работ по капитальному ремонту 
общего имущества в многоквартирном доме.

 Таким образом, единственный законный способ уте-
плить фасад – организовать общее собрание собствен-
ников, разработать проектную документацию, согласо-
вать проект с соответствующими органами. Кроме того, 
работы должны проводить специализированные органи-
зации, имеющие необходимые лицензии и разрешения. 
Этот путь, безусловно, более сложный и затратный, но 
он позволит избежать проблем с законом и сохранить 
архитектурный облик здания 

«Дырявые» стены породили серый 
рынок фасадных работ

Ивановцы стремятся утеплиться – законно ли это?
Ивановцы все чаще прибегают к точечному утеплению фасадов. Иными словами, теплоизоляции подвергается не весь дом, а отдельные квартиры. 

Выглядит это вблизи аккуратно, но на фоне всего дома смотрится инородной заплаткой. Что уж говорить о едином архитектурном облике города. 
Тем не менее для многих жильцов это едва ли не единственный способ справиться с холодом в квартирах
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Шоколадный оттенок
 или ожог? 

Удивительно, но загар – это защит-
ный механизм от воздействия ультра-
фиолетовых лучей. Были времена, когда 
белоснежная кожа считалась признаком 
здоровья и красоты, а совсем недав-
но, наоборот, была мода на загорелое 
тело. Некоторые чрезмерно увлекались 
солнечными ваннами и солярием. И, на-
верное, зря. По сравнению с теми, кто не 
злоупотребляет пребыванием на солнце, 
у любителей позагорать появляются 
выраженная сосудистая сетка на лице, 
пигментные пятна, мелкие морщины, 
сухость кожи.

К сожалению, воздействие УФ-лу-
чей – это не только тело шоколадного 
оттенка и источник солнечного вита-
мина D. Доказано, что «волшебные» 
лучи могут привести к необратимым 
изменениям в коже, которые повыша-
ют риск развития злокачественных 
новообразований. Поэтому дерматоло-
ги и косметологи все-таки призывают 
не злоупотреблять пребыванием на 
солнце, а также использовать солнцеза-
щитные средства. 

Тем более что есть группы людей, ко-
торые никогда не смогут обрести смуглую 
кожу во время загара. 

Все дело в том, что цвет кожи зави-
сит от меланина. Этот пигмент бывает 
двух видов: эумеланин (черно-коричне-
вый) и феомеланин (более светлый). У 
всех людей присутствуют оба варианта, 
но в разных пропорциях. Будет кожа 
светлой или темной, получит человек, 
находясь на солнце, ожог или красивый 
загар, зависит от соотношения этих 
видов пигмента. Специалисты выделяют 
шесть основных фототипов людей. 

Фототип I. Это люди со светлыми во-
лосами, голубыми или зелеными глазами 
и веснушками. Им загорать противопо-
казано, так как, находясь на солнце, они 
получат ожог. Риск возникновения рака 
кожи у этого фототипа выше, чем у всех 
остальных.

Фототип II представлен светлой ко-
жей, русыми или каштановыми волосами. 
Иногда им удается загореть, но все-таки 
чаще они получают ожоги. 

Фототипы III и IV – это люди со 
смуглой кожей и карими глазами. Мела-
нина у них гораздо больше и даже есть 
природная защита от УФ-лучей. Загар 
будет превосходным. Правда, третий 
фототип, к которому относятся смугло-
кожие европейцы и светлокожие жители 
азиатских стран, иногда все же могут 
«обгореть». 

Индусы и африканцы относятся к 
представителям фототипов V и VI. Они 
обладают сильной врожденной защитой от 
прямых солнечных лучей.

Продукты 
для красивого загара

Как говорят медики, в целом орга-
низм не страдает от отсутствия субстра-
та для образования меланина. Однако 
на его синтез может влиять недостаток 
некоторых веществ, которые участвуют 
в выработке пигмента. Удивительно, но 
многие из них можно получить, разноо-
бразив рацион. 

«Продукты эффекта автозагара, ко-
нечно, не дадут. Но определенные ово-
щи и фрукты стимулируют выработку 
меланина и таким образом помогают со-
хранить бронзовый цвет кожи на более 
длительное время, – рассказывает Ири-
на Сироткина, заместитель главного 

врача городской клинической больницы 
№ 7 по профилактической работе. – Это 
морковь, абрикосы, персики, виноград. 
Так, морковь содержит большое количе-
ство бета-каротина. Особенно эффек-
тивен с этой точки зрения морковный 
сок, его можно выпить перед принятием 
солнечных ванн.

Спаржа содержит аспарагин, 
большое количество витамина А. 
Употребление в пищу этого продукта 
способствует защите кожи от ультра-
фиолетовых лучей и препятствует 
развитию рака кожи. А вот цитрусовые, 
богатые витамином С, с одной стороны, 
защищают кожу от действия свободных 
радикалов, спасая от раннего старения 
и морщинок; с другой – тормозят выра-
ботку меланина. 

Поэтому все хорошо в умеренных 
объемах. Питание должно быть разно-
образным и богатым витаминами вне 

зависимости от того, собираетесь ли вы 
загорать». Правда, в жару лучше воздер-
жаться от мучного, соленого, жареного, 
копченого и алкоголя. Эти продукты 
задерживают жидкость в организме и 
провоцируют сильную жажду 

текст: Дарья Володина
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Иванушкиной Юлией Александровной, членом Ассоциации СРО «ОПКД», 

почтовый адрес: 153022, г. Иваново, ул. Велижская, дом 10, кв. 11, эл. почта: yulyaivanushkina@mail.ru, 

тел.: 8-915-825-04-09, реестровый номер 25943, ИНКА 37-13-12, ОГРНИП 318370200005501, выполня-

ются кадастровые работы по уточнению местоположения границы и площади земельного участка с ка-

дастровым номером 37:24:020562:9, адрес: Ивановская область, г. Иваново, ул. 9-я Середская, дом 

16. Заказчиком кадастровых работ является Ким Анастасия Вениаминовна, почт. адрес: г. Москва, пос. 

Сосенское, пр-кт Куприна, д. 24, корпус 3, кв. 218, тел.: 8-920-358-95-41.  Собрание по поводу согласова-

ния местоположения границ состоится по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Велижская, д. 10, кв. 11, 

21.07.2025 г. в 13ч 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 

по адресу:  г. Иваново, ул. Велижская, д. 10, кв. 11. Требования о проведении согласования местоположе-

ния границ земельных участков на местности и обоснованные возражения о местоположении границ 

земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 20.06.2025г. по 

21.07.2025г. по адресу:153022, г. Иваново, ул. Велижская, дом 10, кв. 11.  Смежные земельные участ-

ки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: кадастровый номер 

37:24:020562:8, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 9-я Середская, д. 14; 37:24:020562:2, адрес: Иванов-

ская обл., г. Иваново, ул. 9-я Середская, д. 18, а также все иные смежные земельные участки, расположен-

ные в кадастровом квартале 37:24:020562. При проведении согласования местоположения границ при 

себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земель-

ный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О 

кадастровой деятельности»). ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» по Ивановской области Петровым Алек-

сандром Сергеевичем, адрес: 153032, Ивановская область, г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104а, эл. по-

чта filial@37.kadastr.ru, тел. +74932264702, квалификационный аттестат №37-11-18, выполняют-

ся кадастровые работы по уточнению местоположения границы и площади земельного участка с 

K№37:24:020528:8, расположенного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 8-я Минеевская, д. 

40, номер кадастрового квартала: 37:24:020528.

Заказчиком кадастровых работ является Назарова Екатерина Германовна, тел. +79206713376.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 

21.07.2025 в 10:00 часов 00 минут по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104А.

Ознакомиться с проектом межевого плана земельного участка можно в течении 30 дней со дня 

опубликования настоящего извещения по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104А.

Обоснованные возражения о местоположении границ земельного участка, а также требования о 

проведении согласования местоположения границ с установлением таких границ на местности по-

сле ознакомления с проектом межевого плана направлять в течение 30 дней со дня опубликования 

настоящего извещения по адресу: 153032, Ивановская область, г. Иваново, ул. Ташкентская, д. 104А.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположе-

ние границ: Ивановская область, г. Иваново, ул. Выксунская, д. 31 с К№37:24:020528:10, Ивановская об-

ласть, г. Иваново, ул. Выксунская, д. 33/42 с К№37:24:020528:1, а также земельные участки, расположен-

ные в кадастровом квартале 37:24:020528, интересы правообладателей которых могут быть затронуты. 

При проведении согласования границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 

личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Фе-

дерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Неглядимовой Натальей Алексеевной, 155900, Ивановская обл., г. Шуя, 

ул. 1-я Красноказарменная, д. 3, кв. 87,  nata3101@inbox.ru, тел. 8-915-811-30-47, квалификацион-

ный аттестат №37-13-43, № 28819 регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 

кадастровую деятельность, выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с 

К№37:24:040333:22, расположенного по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 4-я Ефрем-

ковская, д. 13, кадастровый квартал №37:24:040333.Заказчик: Бугрова О.Н., проживающая: Ивановская 

обл., г. Иваново, ул. Кирякиных, д. 10, кв. 29, тел.8-930-342-74-18.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения  границ состоится по 

адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, «21» июля 2025 г. в 10:30. 

Ознакомиться с проектами межевых планов земельных участков можно по адресу: Ивановская обл., г. 

Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, с «20» июня  по «21» июля 2025 г. в рабочие дни с 

9:30 до 17:00. Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на 

местности и обоснованные возражения относительно местоположения границ земельных участков по-

сле ознакомления с проектами межевых планов принимаются с «20» июня  по «21» июля 2025 г. в 

рабочие дни с 9:30 до 17:00 по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласова-

ние: К№37:24:040333:11 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. 5-я Ефремковская, д. 14) и все земельные участ-

ки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:040333  и  примыкающие к уточняемому земельному 

участку. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 

удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 

Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

«СОЛНЕЧНАЯ» ЕДА
Летом многие решают заняться своим здоровьем и фигурой, 
«напитаться» витаминами на зиму, хорошенько отдохнуть и, конечно, 
загореть. Стремление похвальное, говорят медики и диетологи, 
но тут главное – не переборщить, ведь во всем нужна мера. 
В том числе и в погоне за красивым ровным загаром

Есть так называемые «солнечные» 
продукты, которые позволяют 
получить красивый здоровый 
загар и при этом уберечь кожу 
от вредных лучей:

 морковь,

 фрукты и овощи цветов «теплой» 
палитры: тыква, персики, абрикосы,

 шпинат,

 спаржа,

 томат,

 брокколи, 

 арбуз,

 рыба и морепродукты.

Диета для красивого загара



12 вернисаж t.me/rk37_news vk.com/rk_ivanovork37.ru

Врио директора: Литова Ирина Альбертовна
Врио главного редактора: Голубев Николай Аркадьевич
Юридический и почтовый адрес редакции (издателя):
153002, Ивановская область, г. Иваново, ул. Жиделева, 19 
rk_news@mail.ru

ИЗДАТЕЛЬ: 
МБУ «Газета «Рабочий край»

УЧРЕДИТЕЛИ СМИ: Администрация города Иваново, 
Ивановская городская Дума(16+)

Телефон редакции: (4932) 412-477
Отдел рекламы: тел. (4932) 412-477, e-mail: rk_news@mail.ru
Отдел доставки:  8-901-683-70-88
Номер подписан 19.06.2025 в 14.00 (по графику – в 14.00)
Тираж – 40 500. Бесплатно

Газета выходит по пятницам. Свидетельство регистрации СМИ выдано управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Ивановской области ПИ № ТУ – 37 – 00257. 
Типография: ОАО «Владимирская офсетная типография», г. Владимир, ул. Благонравова, 3. Зак. 353024

изделия и работы любой сложности
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76 ММ
ДВЕРИ  БАЛКОНЫ 

РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ
ЖАЛЮЗИ  РОЛЬСТАВНИ

пр. Шереметевский, 82
+7 (4932) 37-07-01
пр. Текстильщиков, 80
+7 (4932) 26-16-53

ул. Силикатная, 52

95-10-10
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫОКНАОКНА

«Все идет от любопытства»
Анастасия – из Фурманова. Несколь-

ко лет назад девушка получила диплом 
Ивановского художественного училища 
им. Малютина и ни разу не пожалела о сво-
ем выборе. Она путешествует, рисует и на-
слаждается жизнью. Анастасии – 26 лет, и 
она успела посетить множество живописных 
мест, поучаствовать в десятках выставок и 
переехать на юг. 

– У вас очень яркое ощущение жизни. 
Откуда столько энергии?

– Мне кажется, все идет от любопытства. 
Меня всегда интересует: а что там, за пово-
ротом? А что будет, если поехать, попробо-
вать, нарисовать, сказать? Внутренняя тяга 
к переживаниям, впечатлениям, жизни – все 
это рождает во мне энергию.

По жизни без расписания
Путешествия для Анастасии – не просто 

способ смены обстановки, но еще и источ-
ник творческой энергии. Именно в поездках 
художница черпает вдохновение. А каждый 
ее маршрут – это повод остановиться, при-
смотреться и прочувствовать.

– Вы продумываете свои поездки?
– Я люблю спонтанность и почти все де-

лаю именно по такому принципу. Приклю-
чения и тот легкий стресс, который возника-
ет от отсутствия четкого плана, будоражат и 
делают ощущения острее. 

– А когда в последний раз делали что-
то просто потому, что захотелось?

– Часто решения приходят внезапно: 
чувствую, что пора куда-то двинуться. И, 
собственно, двигаюсь. Мне важно быть в 
живом потоке, а не в расписании.

– То есть вы просто решаете, что вот 
сейчас – пора уехать, и пакуете вещи?

– Все зависит от свободного времени. 
Если появляется час – иду, день – еду, не-
деля – лечу. Это не столько про тщатель-
но спланированные поездки, сколько про 
готовность использовать любой момент, 
чтобы сменить обстановку. Иногда импульс 
совпадает с возможностью – и тогда я про-
сто позволяю себе уехать.

Дорога – это всегда что-то новое: впе-
чатления, виды, люди, идеи для картин. 
В пути я наполняюсь: визуально, эмоци-
онально, внутренне. И это способ почув-

ствовать себя живой, открытой, воспри-
имчивой. Каждый поворот и пейзаж могут 
стать началом будущей работы или просто 
остаться теплым воспоминанием, которое 
согревает изнутри.

Вдохновение в деталях
Художница объездила множество реги-

онов и республик России, а больше всего ей 
полюбился Крым, Кавказ, юг России. Ана-
стасия чувствует себя одинаково легко и в 
горах, и у моря. А вдохновение находит в 
случайных лицах и ритме улицы. Умеет ви-
деть красоту там, где другие проходят мимо. 
Прогулки, спонтанные фото, маленькие де-
тали – все это становится частью ее полотен.

– Вы путешествуете в первую очередь 
как турист или как художник? 

– Все вместе. Я не делаю выбора между 
«туристом» и «художником». Они сплете-
ны между собой, как нити одной ткани. Я 
не могу просто смотреть и не включаться 
внутренне, хочется сохранить увиденное и 
передать. 

– А что больше всего вдохновляет на 
новом месте? 

– Меня цепляют не стандартные «на-
рядные» локации, а те детали, на которые 
обычно никто не обращает внимания. Это 
и курицы, которые пробегают мимо маши-
ны с регионом 05, и бабушки-туристки, и 

мусорные баки, и старые гаражи. Именно 
такие мелочи делают место живым и насто-
ящим для меня. Я люблю искать именно эти 
моменты, потому что они показывают под-
линную жизнь, атмосферу и характер места. 

Свобода – быть собой
– Вы каждый раз открываете для себя 

нечто новое. А не возникало ощущения, 
что жизнь превращается в заранее из-
вестный сценарий?

– Такое ощущение было пару раз. Но 
когда я его ловила, то полностью меняла 
свою жизнь. Один из ярких примеров – 
мой переезд из Петербурга в Пятигорск. Я 
осознанно выбрала жить и следовать вну-
треннему голосу и 
ощущениям. То есть 
так, как действи-
тельно хочу. Такие 
моменты помогают 
перезагрузиться и 
начать новый этап, 
который будет на-
полнен вдохновени-
ем и свободой.

– Что помогает 
сохранять эту вну-
треннюю свободу 
и не ограничивать 
себя рамками? 

– Когда ты не подстраиваешься под чу-
жие ожидания, а идешь своим путем – даже 
если он странный, непривычный, извили-
стый – именно тогда внутри и рождается то 
самое ощущение свободы.

– А в какой момент почувствовали 
себя по-настоящему свободной?

– Для меня это ощущение не связано с 
каким-то одним моментом или событием. 
Но, конечно, бывает и такое, когда чувство 
свободы особенно сильно проявляется. Не-
давно я ехала по серпантину в горах Даге-
стана. Солнце клонилось к закату, и вдруг 
вся долина вспыхнула мягким золотым 
светом. В этот момент появилось полное 
ощущение, что я – на своем месте. Все пра-
вильно, все живое и настоящее. Пейзаж был 
такой мощный и одновременно трогатель-
ный, а внизу – крошечные аулы, дым из труб. 
Где-то пасутся овцы, надо мной кружат 
орлы и светится луна. И это не был тури-
стический восторг – это было про глубокую 
благодарность за то, что могу это видеть и 
чувствовать, а потом попытаться передать 
увиденное в живописи.

– Считаете ли, что все только начи-
нается, несмотря на то что многое уже 
сделано? 

– После каждой крупной персональной 
выставки у меня появляется ощущение 
обнуления. Словно теперь все начинается 
заново. Старые работы уже не принадле-
жат мне – их история завершена. И теперь 
важно создавать новый материал, искать 
свежие идеи и переживания. Это дает ощу-
щение свободы и вдохновения для дальней-
шего развития 

текст: Александра Виноградова

ЧТО ТАМ, ЗА ПОВОРОТОМ?
Спонтанность и свобода как стиль жизни

В большом выставочном зале Дома художника (пр. Ленина, 45) продолжается персональная выставка Анастасии Соловьевой. 
Подобную живопись – яркую, свободную, современную – в этих стенах увидишь нечасто, а потому экспозиция пользуется популярностью. 

Мы поговорили с молодой художницей и узнали, как она превращает приключения и внутреннюю свободу в произведения искусства


